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凝聚中層力量  維護整體利益 

新論壇對《為強積金成員提供更佳投資方案》諮詢文件之意見 

 

2014 年 9 月 30 日 

引言 

 

強積金推出以來給人「收費高，回報低」的印象，成效一直備受質疑。根據新論

壇在 2011 年進行的調查顯示，超過八成受訪者認為強積金的基金管理費收費太

高，並且認為基金信託公司和代理人是強積金最大得益者，反映供款者對信託人

的極度不滿。對於積金局提出引進核心基金，提供一個收費更低，回報比現時「預

設基金」較好的「核心基金」，加強對供款人的保障，新論壇對此方向表示認同。 

 

認同引進核心基金概念 

 

強積金制度實行近十四年，但仍有高達四份之一的供款人因為不了解基金市場資

訊或其地原因，沒有選擇自己強積金戶口的投資方式。這批共約 500 億元至 600

億元的供款，絕大部分被自動放到回報跑輸通脹的「預設基金」戶口。供款人要

繳交行政費卻無法享用所需的投資服務，而基金又不斷被蠶食，任由信託公司「不

勞而獲」。 

 

積金局提出引進核心基金其中之一個目的，是提供一個「物有所值」的收費，為

這批供款人提供一個更佳的預設選擇，改善現時「預設基金」戶口的不合理情況，

無疑是有助加強對供款者的保障。 

 

調低基金收費力度可加强 

 

強積金高昂的管理費，一直為人所咎病。由於香港強積金的起動較遲，在成立基

金初期開支較大，需收取較高行政費。但制度運作 14 年，現時的資產已累積至

5000 億，營運及管理基金的經驗也日趨成熟，但歷年來的下調幅度甚窄，每年

平均收取 1.69%的行政費比起外國類似的退休供款計劃為高，反映受託人的收費

仍有十分大的下調空間。 

 

在諮詢文件中，積金局建議核心基金之收費為 0.75%，並希望以此作為基準，透

過市場力量帶動整體收費下調。新論壇對此方向表示認同，但 0.75%的收費水

平，仍然是較其他地區的收費為高。就中長期而言，當局應該考慮設立更低水平

的收費目標，以及考慮將收費基準建議擴展至其他非核心基金計劃。除此之外，

政府應該同時簡化基金計劃的行政程序，令收費有較大的下調空間。 
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市場存在半壟斷   引入公共信託人  促進競爭 

 

核心基金除了要收費低外，也必須要提供一定的合理回報，才能發揮基準的作

用。事實上，現時市面有不少基金收費比 0.75%為低，不過因回報偏低，不受供

款人士歡迎。另外，由於現時強積金出現了半壟斷情況，七成市場由五間公司所

佔，信託人是否有誘因設立一個「價廉物美」的核心基金與現有的投資選項競爭，

以及逐步因應核心基金而減低其他基金計劃的收費，是核心基金計劃能否發揮作

用的關鍵。 

 

要促進市場競爭，新論壇一直倡議引入公共信託人的營運概念，研究由金管局或

成立新的半官方機構，以較低的管理費，處理市民強積金的投資，為市民提供多

一個選擇，藉以提升整個強積金市場的競爭性。政府一向認為相關建議會引起角

色沖突的問題，傾向交由信託人處理核心基金。但新論壇認為，引入公共信託人，

即使將涉及較大的改動和法例修訂，但要有效促進競爭，則不應排除這個選擇。 

 

加強教育工作刻不容緩   

 

總括而言，新論壇認同設立核心基金的方向，藉此提供一個較合理和物有所值的

預設選擇。然而，現時仍有高達四份一的供款人未有選擇投資計劃，亦反映了積

金局要進一步加強有關基金投資的教育。另一方面，在核心計劃實施後，要有完

善的機制，通知供款人士有關安排，並讓他們自由可以隨時加入或退出有關計劃。 

 

退休保障是市民十分關注的議題，政府最近公布的全民退休保障計劃研究，亦有

涉及將部份供款撥入全民退保的討論，這將對強積金的運作帶來極大影響，需要

社會長時間討論凝聚共識。新論壇認為，要完善強積金制度，必須要改變「收費

高，回報低」的情況，在推出核心基金以外，政府應該積極考慮進一步的改革措

施，包括引入公共信託人營運強積金，以促進市場競爭，從而令強積金計劃更符

合供款人所需，加強他們對強積金計劃作為退休保障一大支柱的信心。 

 

 

 


